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      Много огорчений родителям приносит жадность ребенка. Где истоки 

этого недостатка? Почему один ребенок может спокойно поделиться 

игрушками, дать конфету, а другой нет?   Специалисты считают, что 

чувство собственничества  у детей начинает проявляться  уже в 1.5 года.  До 

этого периода говорить о жадности просто бессмысленно. 

       Возраст 1.5-2 года. В этом возрасте даже самый  дружелюбный ребенок 

начинает  меняться. Для него нет еще четкого разграничения на мое и 

чужое. Но уже появляется любимая игрушка, которой он далеко не всегда 

готов поделиться даже на время.  Психологи считают такое поведение 

абсолютной нормой для этой возрастной категории. 

      Возраст 2-3 года. В этот период у ребенка начинает активно 

формироваться собственное «Я». Дети пытаются четко ограничить зону 

личного пространства. В этом случае не обходиться без конфликтов с 

ровесниками, которые активно пытаются в неё внедриться.  Повода для 

переживаний пока нет, потому что таким образом ребенок познает 

окружающий мир и своё место в нем. 

      Возраст 3-5 лет. Ребенок уже четко пронимает, какие вещи только его. 

Следовательно, любое посягательство на них со стороны посторонних 

людей  он может воспринимать в штыки. Наказывать его за это не стоит, но 

профилактическая работа в этом случае не помешает. 

      Возраст 5-7 лет. Если в этом возрасте дети продолжают активно 

защищать свою территорию и отказываются делиться игрушками, то 

родителям однозначно стоит пересмотреть свою модель воспитания. Иначе 

из  их милого шалуна, вырастет эгоист, обреченный на одиночество. 

 

В чём причины? 

          1.Невнимание родителей. Дети остро переживают, когда родители не 

уделяют им достаточно времени и внимания. Папа и мама все время  

заняты,  а внимание компенсируют  подарками. Для  ребенка они становятся 

«культовыми вещами», с которыми он никогда в жизни не расстанется. 

        2.Конфликт детей в семье. Очень  часто родители при рождении еще 

одного ребенка начинают уделять ему больше внимания. И не редко им не 

хватает сил и терпения, чтобы распределить свое внимание  между двумя 

детьми. Как часто можно услышать:  «Ты старший, поэтому должен…». 

Родители забывают, что старший  сын или дочка – это по-прежнему 

маленький ребенок, остро нуждающийся в любви и внимании. Поэтому  

дети из-за ревности часто превращаются в «жадин» по отношению к 

появившемуся в  семье  «конкуренту». 

         3. Неправильная модель поведения родителей. Нередко, например, 

на детской площадке можно услышать громкий крик мамы, чтобы малыш 

поделился любимой игрушкой с другими  детьми. Как итог: ребенок 

доведен до слез, потому что у него силой  и по непонятной причине забрали 

то, что ему, действительно, дорого.  Если Вы знаете, что эта игрушка очень 

дорога  ребёнку, не берите её на  прогулку или в гости.  А если и взяли, то 

не требуйте делиться, объясните ребёнку в спокойной домашней 



обстановке, что никто у него не заберет игрушку, другим детям просто 

интересно на неё посмотреть, потрогать и тд. 

 

Способы борьбы с детской жадностью. 

Криком  и жесткими наказаниями в большинстве  случаев можно вызвать 

кардинально противоположную реакцию. При коррекции поведения своего 

ребенка необходимо быть предельно мудрым. 

       Не упустить время. Родителям не стоит думать, что они в любой 

момент могут перевоспитать ребенка, отучив его жадничать. Психологи 

настаивают на том факте, что после 9 лет это сделать либо проблематично, 

либо практически невозможно, и даже специалист  вряд ли  вам поможет 

переломить сформировавшуюся  линию поведения. 

     Разговаривать с ребёнком. Следует объяснить ему с ранних лет, что он 

не один на свете, рассказывать о дружбе и умении делиться игрушками, 

конфетами. НЕ подчеркивайте, что все для ребёнка, не давайте фрукты, 

сладости ему одному, делите при нем всё между всеми членами семьи, хоть 

понемногу, но всем -  маме, папе, брату или сестрёнке. 

        Соблюдать мудрость. Если к вам пришли гости с ребёнком меньшего 

возраста,  то вполне возможно, что малыш захочет именно любимую вещь  

вашего сына или дочери. К сожалению, грубой ошибкой будет пойти на 

поводу у этого малыша. Необходимо убедить своего ребенка  поиграть 

вместе с гостем, но с условием возвращения затем игрушки её хозяину.. 

        Учить на своем примере.  Исключительно таким образом  реально 

показать малышу, как правильно вести себя в жизни. Он должен стать 

свидетелем того, как его родители способны делиться своими  

материальными  благами с другими. 

       Следить за словами.  Ни в коем случае нельзя называть своего ребёнка  

«жадным» в присутствии чужих людей. Это вызовет еще больший протест, 

а не желание в дальнейшем делиться с кем либо своими вещами. 

       Избегать сравнений. Большой ошибкой станет сопоставление 

поведения своих детей с поступками кого-либо другого. Следует раз и на 

всегда забыть такие слова , как «тот ребенок не жадина» или « повезло же 

другим родителям». 

       Поощрять за добрые дела. В данном случае речь идет не о 

финансовом вознаграждении, а о добром слове и о похвале. Однако в 

некоторых случаях можно купить ребенку после его жеста щедрости какую-

нибудь интересную для ребенка безделушку. Мотивировать данное 

приобретение следует исключительно желанием сделать ему приятное за то, 

что лн просто есть. 

     Домашнее воспитание. Молодые родители часто на для ребенка: « У 

меня в детстве не было, пусть Машенька порадуется…». А ребенок вырос и 

привык, что маме с папой ничего не надо. Необходимо все только ему. 

      Уважаемые родители!  Помощь специалистов нужна, только если 

жадность вашего ребенка приобретает маниакальную форму, в остальных 

случаях   Вы можете справиться самостоятельно, проявляя внимание и 

заботу  по  отношению к малышу. 

 Удачи Вам!!!  



 

  


